

# 時局日誌（五十一）

Y

H

生

十一月十一日

折淨食卓最高販賣價格指定（商工省告示

第一〇五五號）自動車用、小型自動車用及荷車用タイヤ並にチューブ最高販賣價

格指定（商工省告示第一〇五六號）公布

情報局發表 國防國家の基本的要請たる自給經濟態勢の急速なる確立のため、

帝國は過去一切の物的蓄積資本を擧げて産業の再編成を行ひ、國家總力の發揮に遺憾なきを期せざるべからず。これがため軍需產業、生產擴充產業、その他の國家緊要產業の事業設備にして、特に國家において施設するの要あるもの建設しことに未完成設備および遊休設備の活用

を圖るの要緊切なるものあり。依つて第七十七議會に必要なる法律案および豫算案を提出し、特殊法人產業設備營團を設置せんとす。

禹廟の北方にある天險の大洞窟に遁げ込み、必死の抵抗をつゞけてゐたが、冷雨煙る十日午後五時を期し、各部隊の決

死隊は敵の銃砲火を潜つて、凄壯な肉彈

突撃を行ひ、山砲一、迫撃砲四、重機二

輕機八、小銃三一五の鹵獲品のほか敵遣

死體五八、捕虜一四七といふ輝く大戰

果を擧げ、酒西作戦は最後を飾る壯烈な

戰鬪によつて終末をつけたわけである。

なほ去月二十六日より開始された今次

汾西作戦は十六日目の十日夜をもつて完了したが、その綜合戰果は次の通り

鹵獲兵器山砲二、迫撃砲六、電機一四、輕機七四、小銃八二六、敵遺棄死體一

山東南部剿共作戦において十日午後二時までに判明せる綜合戰果左の通り、

交戰回數三九、敵兵力一六、五九二

◇全滅せる諸施設、兵器庫一、兵器廠

二、遺棄死體八一二、捕虜一三四、鹵

獲品小銃七四二、同彈藥五九三四、拳

銃一八、同彈藥一三二、輕機三、重機

一、迫撃砲一、手榴彈五一四、洋砲九

六、銃劍七二六、軍衣袴一三九〇

## 十一月十二日

山東南部剿共作戦は徐向前麾下の二個

師約二萬の撃碎掃蕩によりほぼ作戦第一期を完了、引續き第二段階の行動に入つてゐるが、十二日までの総合戦果は左の通り

△覆滅せる敵施設

被服庫二、兵器廠

六、合作社一、共產學校一〇敵遺棄死

體九二五△捕虜三二〇△鹵獲品小銃一

一一七、同彈藥九五九七、重輕機六、

迫擊砲一、平射砲一、洋砲一〇五、そ

の他武器、軍衣、通信機材五、糧秣な

ど多數

APクイブイシェフ電によればモスク

ワ目指し進撃中のドイツ軍はモスクワ西南五十六キロのナロフオミンスク附近に達したといはれてゐる。

ドイツ軍十二日發表

一、タリミア戰線で敵軍を猛追撃せる獨羅聯合軍はケルチ南方の海岸にまで進出した。獨空軍は同戰線ではセバスト

ボリ、ケルチ、アナバ各港灣に爆撃を繼續してゐる。

一、中部戰線ではツーラ南方で獨砲兵および裝甲師團は赤軍の一騎兵師團を殲滅し多數の捕虜、大砲九十一門を鹵獲した。

一、レニングラード包囲突破を試みた敵

は甚大な損失を受けて撃退された。そ

の際攻撃して來たソ聯戰車十七のうち

十一臺は獨軍の砲火によつて撃破され

た。

一、モスクワに對しては晝夜をわかたぬ

獨空軍の爆撃がつゞけられてゐる。

## 十一月十三日

兔毛皮等配給統制規則（農林省令第九二號）清物用砂糖最高販賣價格指定昭和十

六年十月告示第七七五號中改正（農林省告示第八五〇號）煎豆類最高販賣價格指定（農林省告示第八五一號）菓子類販賣價格指定昭和十五年八月商工省告示第四

發用紙薬莢最高販賣價格指定（商工省告示第一〇五七號）公布

第十七回支那事變生存者論功行賞（陸軍第十四回）は十三日賞勳局ならびに陸軍省から發表された。今回行賞の恩命に浴したのは

事變當初北京西京北冀察省境山地帶、

平型關口附近内長城線、忻口鎮等要

の地を占領し、あるひは國防支隊と併

つて湖州灣に上陸、東會戰、南京攻略

戰に參加し、さらに南部山東省に活躍

して徐州會戰に參加、南支では廣東攻

略戰、南寧攻略戰、賓陽會戰等に奮闘

した部隊、張鼓峰附近的戰鬪に善戰健

闘した部隊、北支〇〇附近の治安警備

に任じその間晋東作戰、春季晋南作戰等を行つた部隊ならびに蒙疆地方の肅

清警備に當りその間察哈爾省、北部山

西省の各地に掃蕩戰を行つた部隊であ

る。

一般旅客運賃の改正今度の改正案の重



格指定（商工省告示第一〇六三號）酸素燈  
接器、切斷器、火口及調整器最高販賣價  
格指定（商工省告示第一〇六四號）公布  
緊迫せる内外情勢下に召集された第七  
十七臨時議會開院式は日曜日の十六日、  
天皇陛下の親臨を仰ぎ奉つて貴族院議場  
にて厳肅に舉行せられた。畏くも天皇陛  
下には深く内外の時局を御軽念あらせら  
れ同開院式において優渥なる勅語を下し  
給ひ、貴衆兩院議員一同は有難き聖勅を  
拜し、時局の重大をます／＼痛感すると  
ともに、ひたすら恐懼感激、聖旨を奉體  
して協賛の任を完うせんことを誓ひ奉つ  
たのであつた。

### 勅

### 語

朕茲ニ帝國議會開院ノ式ヲ行ヒ貴族院及  
衆議院ノ各員ニ告ク  
朕ハ國務大臣ニ命シテ特ニ時局ニ關シ緊  
急ナル追加豫算案及法律案ヲ帝國議會ニ  
提出セシム卿等克ク朕カ意ヲ體シ和衷審  
議以テ協賛ノ任ヲ竭サムコトヲ望ム

格指定（商工省告示第一〇六三號）酸素燈  
接器、切斷器、火口及調整器最高販賣價  
格指定（商工省告示第一〇六四號）公布  
緊迫せる内外情勢下に召集された第七  
十七臨時議會開院式は日曜日の十六日、  
天皇陛下の親臨を仰ぎ奉つて貴族院議場  
にて厳肅に舉行せられた。畏くも天皇陛  
下には深く内外の時局を御軽念あらせら  
れ同開院式において優渥なる勅語を下し  
給ひ、貴衆兩院議員一同は有難き聖勅を  
拜し、時局の重大をます／＼痛感すると  
ともに、ひたすら恐懼感激、聖旨を奉體  
して協賛の任を完うせんことを誓ひ奉つ  
たのであつた。

貴族院議長臣松平賴壽誠恐懼惶謹テ  
獻聖文武天皇陛下ニ上奏ス  
爰ニ第七十七回帝國議會開院ノ盛典ヲ行  
ハセラレ優渥ナル

勅語ヲ賜フ臣等謹テ  
勅旨ヲ奉體シ慎重審議協賛ノ任ヲ竭シ以  
テ  
皇猷ヲ贊襄セムコトヲ期ス臣賴壽恐懼ノ  
至ニ任ヘス謹テ奉答ス  
・ 衆院勅語奉答文

恭シク惟ルニ  
車駕親臨シテ茲ニ第七十七回帝國議會開  
院ノ盛式ヲ行ケサセラレ優渥ナル  
ヲ賜フ臣等感激ノ至ニ勝ヘス臣等時局ニ  
鑑ミ慎重審議協賛ノ任ヲ竭シ上  
陛下ノ聖旨ニ對ヘ奉リ下國民ノ委託ニ酬  
イムコトヲ期ス衆議院議長臣小山松壽誠

交戦回數四百四十八（二百八十二）▽  
交戰敵總兵力八萬三千二十六（四萬一  
千四百五）▽覆滅せる敵側施設、兵營  
三、兵器廠九、手榴彈製造所一、その  
他▽遺棄死體四千百十七（二千七百  
九十四）▽鹵獲品小銃一千九百七十九  
挺、洋砲二千二百七十一、手榴彈四千五百  
三十四、鐵帽軍衣袴五百五十八、軍帽  
二千三百五十四、その外多數  
河支隊を擊滅遺棄死體五百三十六、捕虜  
百九をあげた。いはゆる沂南作戰をはじ  
め左のごとく赫々たる綜合戰果を收め、  
敵共產軍陣營に潰滅的打撃を與へた。括  
弧内は共產軍關係)

各精銳の十月中の肅清戰は去る十月十日  
より十七日わたり台兒莊北方地區におい  
て、數百千四師教導第二旅主力および沂

十一月十七日

硬質陶器製飲食器容器販賣價格指定昭和  
十五年十一月告示第十七二二號中改正（商

工省告示第一〇六五號) 陶磁器製雜品販賣價格指定

(商工省告示第一〇六六號) 陶磁器製飲食物容器最高販賣價格指定

九號中改正(商工省告示第一〇六六號)

九號中改正(商工省告示第一〇六六號)

陶磁器製飲食物容器最高販賣價格指定

(商工省告示第一〇六七號) 公布

島根縣書記官 田口英太郎

島根縣書記官

任保險院書記官 内務屬 木村信作

任保險院書記官

地方警視 中村清

内務屬 木村信作

敵性行為なりと断じ、帝國は鑑國以來かつて見ぬ國家隆替の岐路に立つたと述べ、これに對處し帝國の生存と權威を保つため飽くまで貫徹せんとする。

(一) 第三國が帝國の企圖する支那事變の先途を妨害せざること

対する直接軍事的脅威を行はざる事

とは勿論、經濟封鎖の如き敵性行為

を解除し、經濟的正常關係を回復す

ること

波及することを極力防止すること

(二) 歐洲戰が擴大して禍亂の東亞に

赤軍の捕虜は總數十萬一千に達したと公

表した。

の三領目の外交々渉目的を闡明し、交渉

の成否は逆説し難いものがあるが、政府

は萬般の準備を整へてあらゆる事態に對

處せんと政府の斷乎たる所信を宣示、東

郷外相もまた、日米交渉は既に半歳の話

合において彼我的見解は明白であり、技術的方面から見ても今後の交渉に長時間

執拗なる對日包圍と經濟封鎖を強化しつ

ある英米蘭諸國の態度は武力戰以上の

にも自ら限度あり、と語調は穏和ながら  
毅然たる決意を披瀝して全議場に異常な  
感銘を與へた。

これに對し貴族院はたゞちに政府鞭撻

決議案を緊急上程して政府を激勵、衆議

院もまた各派を代表して小川郷太郎氏を

演壇に送り政府の方針を質しつゝこれを

支持鞭撻、兩院擧つて政府の確乎たる態

度に應へた。

ドイツ軍司令部は十七日ケルチ占領を

發表すると同時にクリミア作戦開始以來

赤軍の捕虜は總數十萬一千に達したと公

表した。

## 十一月十八日

工作機械製造事業法施行令中改正(勅令

第九八九號) 郵便貯金利率令(勅令第九

九〇號) 陸軍統制令施行規則(鐵道省令

第一七號) 可搬用蓄電池、高壓用蓄電池、

ラヂオ用蓄電池、鐵道信號用蓄電池及鐵

道全國燈用蓄電池最高販賣價格指定(商

工省告示第一〇六八號) アルミニウム及

アルマイド製家庭器物販賣價格指定昭和

十六年三月告示第二二九號中改正（商工

省告示第一〇五一號）公布

十八日の衆議院本會議に於ては

一、國策完遂に關する決議案（安達謙

藏氏外百一名提出）

を上程、これが提案趣旨説明のため島田

俊雄氏（翼同）は静かに登壇し、まづ決

議案を読みあげてのち趣旨説明にうつり

島田氏はゆづくりとしかも力強く、敵性

國家群の陰險なる對日攻勢につき率直に

してしかも平易簡明なる言葉をもつて忌

憚なき論難を加へた。議場は拍手と叫び

をもつてこれを激励し、島田氏の語調も

また痛切を加へ最後の「國民的決意」を

前にして議場は一種の慷慨の氣につゝまれた。かくて全會一致可決。

十八日の衆議院豫算總會で中島彌團次

氏（翼同）が質問の最後に『現下の情勢

はまさに戰爭の前夜の如き緊迫感に包ま

れてゐるが、これに對處する皇軍の準備

は如何』と質問したのに對して、東條陸  
相、嶋田海相はそれより次の如く答辨を  
行ひ、わが陸、海兩軍とも何時、如何な  
る事態にも應じ得る戰備が全く成つてゐ  
ることを言明した。

東條陸相「こゝ數年に亘り、事變開始  
以來議會の協賛を得て陸軍は軍備充實  
を促進し、また戰備の向上をばかり營  
々としてその完成につけめ、支那事變  
完全の傍仕事をやつてゐるのである。

これ一に將來の時局の變化を考へてこ  
れに應ずるの準備を今日までやつて參  
つたのである。しかして昨日申したご  
とく今後いかなる變化に對しても陸軍

と致しては、これに十分應ぜられるだ  
けの準備がある。かういふふうにお考  
へを願ひたいのである。この點につい  
ては全然御安心を願つてよい。」

嶋田海相「帝國海軍は只今おたづねの  
方約二百メートル第一場内信號機附近で

やうな事態に對して萬般の準備を整へ  
てゐる。」

十一月十九日

工作機械製造事業法施行規則中改正（商

工省令第九九號）國際放送電報規則中改

正（遞信省令第九九號）郵便貯金規則中  
改正（遞信省令第一〇〇號）定期郵便貯

金規則中改正（遞信省令第一〇一號）馬

事研究所處務規則（農林省訓令第五號）

果樹類苗木及同砧木最高販賣價格指定

（農林省告示第八五六號）天然石膏等販

賣價格指定昭和十五年十月告示第六二七

號中改正（商工省告示第一〇七二號）タ

ックス及小角銅最高販賣價格指定（商工

省告示第一〇七三號）鮫革最高販賣價格

指定（商工省告示第一〇七四號）皮革販

賣價格指定昭和十三年七月告示第二〇七

號中改正（商工省告示第一〇七五號）公

布

十九日午前七時十分常磐線北千住驛北  
方約二百メートル第一場内信號機附近で  
成田發上野行第九一〇列車（上野着豫定  
午前七時十分三十秒）が濃霧のため進行

不能となつて停止中、後方から來た土浦

發上野行第二〇列車（上野着豫定午前六時五十七分）が追突、二〇一列車の幾

關車は滿員鮓詰の九一〇列車最後部車輛

に乗り上げて脱線、九一〇列車は最後部

車輶一輶を粉碎、兩列車とも、通勤、通學者、行商人らが満員だつたため、即死

者六名、重輕傷四十一名を出した。

電話交換機最高販賣價格指定（商工省告一月三十日）

示第一〇七六號)事務用木製整理器具類

最高販賣價格指定昭和十六年六月告示第一〇七號

號) 鮑類販賣價格指定昭和十六年二月告

示第一四三號中改正（商工省告示第一二八號）公布

第十八回 支那事變生存者論功行賞

軍第十五回)は二十日賞勲局ならびに陸

軍省から発表された。今回行賞の恩命に沿したのは北支京津冀東地區ならびに京

漢、津浦兩鐵道沿線の警備に任じた飯沼

冬季作戦に參加した部隊に屬する軍人 （將官を除く）軍屬である。	海軍中將 住山徳太郎	補軍事參議官
（第一號）	海軍中將 谷本馬太郎	補佐世谷鎮守府司令長官
豫算案四件	海軍中將 小林仁	補大阪府警備司令長官
補水路部長	海軍中將 副島大助	補海軍工廠長
一、昭和十六年度歳入歳出總豫算追加案 （第一號）	二十日帝國第七十七議會の收めた成績 は左の如し。	一、昭和十六年度各特別會計歳入歳出豫 算追加案（特第一號）

豫算外國庫の負擔となるべき契約に  
關する件(追第一號)

臨時軍事費豫算追加案（臨第一號）

法律案七件

昭和十二年法律第八十四號中改正法

律案（支那事變に關する臨時軍事費支辨のため公債發行に關する件）

昭和十三年法律第二十三號中改正法

律案（關東局朝鮮總督府及樺太廳の各  
特別會計に於ける租稅收入の一都て相

特別會計に於ける利潤額の一部に相当する金額等を臨時軍事費特別會計に

、呂田山三去津喜二一七堺口文三去津

昭和九年法律第二十九號中改正法  
案（米穀需給調節特別會計法中改正法

律案

## 臺灣米穀移出管理特別會計法の特例に関する法律案

產業設備營團法案

防空法中改正法律案  
承諾を求むる件二件

一、昭和十六年勅令第九百二十三號

一、臨時郵便取締令

佛政府は二十日、佛北阿駐屯軍總司令官ウエーガン將軍が辭職し、後任には佛領モロッコ軍司令官アルフォンス・ジニ

アン將軍が轉補された旨發表した。

十一月二十一日

酒稅清涼飲料砂糖消費稅物品稅等增徵二

關スル法律法律（第八八號）昭和十六年

度歲入歲出總豫算追加ノ件、昭和十六年  
度各特別會計歲入歲出豫算追加、國民勤

勞報國協力會勅令（第九九五號）玉蜀黍

販賣價格指定告示第五六五號中改正（農

林省告示第八六〇號）鐵鋼統制會定款（商

工省告示第一〇八二號）アルミニウム屑

最高販賣價格指定（商工省告示第一〇八

四號）鐵道車輛最高販賣價格指定（商工

省告示第一〇八五號）革靴用膠ゴム及膠

ゴム用系ゴム最高販西價格指定（商工省

告示第一〇八六號）杞柳製鉢販賣價格指  
定昭和十五年十二月告示第八五六號中改

正（商工省告示第一〇八七號）日佛印共

同防衛記念ゴムボール最高販賣價格指定

（商工省告示第一〇八八號）懷爐灰販賣

價格指定昭和十六年一月告示第二三號中

改正（商工省告示第一〇八九號）工業用

革手袋及醫療用革手袋販賣價格指定昭和

十六年五月告示第四一七號中改正（商工

省告示第一〇九〇號）セルロイド製品販

賣價格指定昭和十五年十二月告示第八五

四號中改正（商工省告示第一〇九一號）

公布

緊迫せる内外情勢下に召集された第七

十七臨時議會は、難局突破に必要な戦

時諸法律ならびに豫算を成立せしむると

ともに、政府の施策闡明とこれを支持す

る國論の喚起に遺憾なき成果を収めて二

十日會期を満了したので、二十一日貴族

院において閉院式が舉行せられた。この

日天皇陛下には親臨あらせられ、諸員最

敬禮の裡に優渥なる勅語を奉讀し、つい

て松平貴族院議長勅語書を拜受し、同十

一時五分滯りなく式を終了した。

勅語

朕責族院及衆議院ノ各員ニ告ク

朕本日ヲ以テ帝國議會ノ閉會ヲ命シ併セ

チ卿等克ク朕カ意ヲ體シ協贊ノ任ヲ竭セ

ルノ勞ヲ嘉獎ス

東條首相は二十一日舉行せられた臨時

議會の閉院式後「臨時議會終了に際して」

と題する談話を發表し、今議會の成果を

顧み、政府今後の覺悟を明かにして全國

民に力強く呼びかけた。すなばち東條首

相は右の談話において、今議會は貴衆兩

院の急速なる議案審議と政府鞭撻の民意

表明とによつて官民同心朝野一體の實を

發揮したと述べ、政府は今議會の收獲た

る全國民不退轉の信念を後盾として斷乎

國策完遂に邁進せんとの決意を披瀝、一

億國民の協力を要請した。

獨官邊では二十一日獨ソ戰開始以來滿

五箇月間の戰果につき次のとく發表し

一、獨軍および同盟軍によつて占領された地域の面積は一百七十萬平方キロに

および、右の地域にはソ聯全人口一億九千萬人中の七千五百萬人が居住してゐる。

一、十一月二十日までに判明したところ

では獨軍はソ聯軍三百七十九萬二千六百人を捕虜とした。

一、ソ聯軍は三百八十九個師團を喪失し

その結果戦死傷者、捕虜等總計一千萬人、装甲車二萬二千臺以上、銃砲器二

萬七千四百五十二個、飛行機一萬五千八百七十七臺を撃破又は鹹獲されたこととなる。

一、黒海およびバルト海においてソ聯軍

艦四十七隻を撃沈し、五十四隻に大損傷を與へ、ソ聯商船一百十九隻、合計

三十八萬五千六百五十トンを撃沈、そ

の他トン数不明の商船八十九隻を撃沈し、更に一百二十二隻の商船に大損傷

を與へた。

一、機關車、列車、彈藥列車、裝甲列車

その他運輸機關に與へた損害も莫大な

數に達することは貨物自動車一萬七千

臺を擊破したことからも推測される。

### 十一月二十二日

農機具最高販賣價格認可（農林省告示第一〇九三號）公

號中改正（商工省告示第一〇九三號）公

賣價格指定昭和十六年三月告示第二四五

八六三號）アルミニウム板最高販賣價格

指定（商工省告示第一〇九三號）帽子販

布

總動員法第五條にもとづく「國民勤勞

報國協力令」として二十二日公布、十二

月一日から實施することになった。本勅

令は全く罰則規定を設げず、専ら國民の

協力精神に期待する日本の性格のみを流

れたもので原則として、男子は十四年以

上四十年未満の者、女子は十四年以上二

十五年未満の未婚者が總動員業務に協力

する義務を負ふことになるわけで、こゝ

に國民皆勞への法的基礎が整備され施行

細則は近日中に公布される。

ハル國務長官は日米會談に關し、二十二日國務省に英、豪洲、和蘭、重慶の各大使を招き、日米會談の經過を報告したるのち、野村、來栖兩大使と十時半まで會談した。來栖大使が當地に乗り込んでもから今日までの間に泰、佛印國境の紛争事件が放送されたが、二十二日の會見では日米双方ともに平和維持の意願があるがごとく見られた。會談の内容はもちらん豫測を許さぬが、眞剣な會談の推移は更に二十三日も會見が行はれるかどうかは解らぬが、いづれにしても極めて注目すべき段階に至つたものと觀測される

・ 獨軍特別發表自動車北部隊およびフオン・クライスト上級大將麾下の親衛隊師團は激戦のち二十二日ドン河下流の要衝ロストフ市を占領した。かくて同方面の通商および交通の中心はわが軍の手に歸した。この戰闘においてわが空軍はリツタ・フオン・グライム將軍指揮の下

に有效なる救助を行つた。

### 十一月二十三日

山東南部掃共作戦の二十日までに判明せる綜合戰果左の通り

△交戦回數六十一回、交戦敵兵力二萬一千七十△覆滅せる敵側施設兵器庫

六、被服庫二、共產學校一、糧秣庫三  
合作社一△敵遺棄死體一千六百五十四  
捕虜三百二十九、鹵獲品・小銃一千八  
百九、小鎗彈一萬五千七百十九、重鎗  
機七、手榴彈十萬二千、劍九百二十二  
統百二十四

### 十一月二十四日

農機具最高販賣價格認可（農林省告示第

八六四號）板紙販賣價格指定昭和十五年  
四月告示第一四九號中改正（商工省告示

第一〇九五號）セロフアン販賣價格指定  
昭和十五年一月告示第二四號中改正（商  
工省告示第一〇九六號）魔法瓶販賣價格  
指定昭和十五年十二月告示第八一九號中  
改正（商工省告示第一〇九七號）獵用紙

薬莢最高販賣價格指定昭和十六年十一月

告示一〇五七號中改正（商工省告示第一

〇九八號）攜行電燈用乾電池販賣價格指  
定昭和十五年六月第二六八號中改正（商

工省告示第一〇九九號）運動具販賣價格  
指定昭和十六年十月告示第九八七號中改

正（商工省告示第一一〇四號）化粧品販

賣價格指定昭和十五年八月告示第四四二  
號中改正（商工省告示第一一〇五號）齒

磨最高販賣價格指定（商工省告示第一一  
〇六號）喫煙用具販賣價格指定昭和十五

年十一月告示第七七號中改正（商工省告

示第一一〇七號）草靴並に附着用半紙及

踵販賣價格指定昭和十五年八月告示第四

六三號中改正（商工省告示第一一〇八號）

葡萄糖販賣價格指定昭和十五年六月告示

第一二七九號中改正（商工省告示第一一〇  
九號）ラジオ受信機用キャビネット最高

販賣價格指定昭和十六年七月告示第六三  
八號中改正（商工省告示第一一一一號）

公布

内外の重大危局に直面して危局突破體

制を整備徹底せしむべき臨時地方長官會

議は、第七十七臨時議會のあとをうけて

二十四日午前八時半首相官邸に開催され

た。【政府側】東條首相以下各閣僚、内閣、

四長官および各省次官以下關係官【地方

長官側】戸塚北海道長官、三邊大阪府知

事をはじめ各府縣知事および留岡警視總

監【外地側】（朝鮮）水田財務局長および

二知事、（臺灣）森部内務局長、（關東局）

森重司政部長、（樺太）小河長官、（南洋）

近藤長官出席、勝頭、東條首相兼攝内相

は緊迫せる内外情勢の眞相を説明、帝國

の使命を顯現すべき鐵石の決意と迅速的

確なる國務遂行の信念を披瀝し、地方長

官および外地要路者の蹶起を促し、特に

内相の立場より内政運營の重大なる所以

と地方長官の心構へを約三十分にわたり

訓示した。ついで陸海軍を代表して陸軍

省武藤軍務局長より日對包圍陣の様相お

よび歐洲戰の動向、支那事變の經緯と國

際危局に處すべき陸海軍の毅然たる態度につき詳細説明、さらに官本企畫院次長より内地を通ずる物動計畫、東亞共榮園内の物資狀況につき説明、引き賀屋藏相は今回増税に伴ふ國民貯蓄奨励の具體的方法を指示して地方廳の協力を要請、さらに岸商相から中小商工業者整理統合に關して説明をなし、特にこの點は急を要するから長官自身率先して事に處せられたいと要望、つぎに井野農相より最近の米穀事情について詳細報告し正午すぎ一旦散會した、かくて東條首相招待の午餐會に臨んだのち午後一時すぎ東條兼攝内相、湯澤内務次官、内務省各局長以下全地方長官は打揃つて宮中に參内、天皇陛下に列立拜謁仰付けられ激しつゝ御前を退下、同二時より内務省

英機甲化第四師團司令官スパークリング

に至つたが、今回

將軍はソルムの戰闘において獨伊軍の捕虜となつた旨發表された。

獨軍司令部二十四日正午發表

一、東部戰線中央部において獨軍はさらに進出し、獨機甲部隊は激戦のち西北五十キロのソルネツチノゴルスクを占領した。

獨軍のモスクワ包圍圈壓縮作戦は俄然活潑となりつゝあるものごとく、ソ聯當局も二十四日カリーニン東南方クリンが獨軍の手に歸した事實を認めるにいたつた。

天皇陛下には二十四日午後一時半地方長官會議に参列の東條兼攝内相以下各地長官等六十三名に對し拜謁仰付けられる。

### 十一月二十五日

防空法中改正（法律第九一號）産業設備營團法（法律第九二號）低溫學研究所官制（勅令第一〇〇一號）「クロチア」國ト

日獨伊國三ヶ國條約參加、ニ闕スル議定書

（條約第一七條）國民貯蓄組合法施行規則中改正（大藏省令第六四號）炊事家最高販賣價格指定（商工省告示第一一一二號）國產寫真機及附屬品最高販賣價格指定（商工省告示第一一一三號）公布

昭和十一年、日、獨間に締結された共産インターナシヨナルに對する協定、いはゆる防共協定はこの二十五日をもつて五箇年の期間滿了となるので、同協定第三條に基き今後における協力の態様につき諒解を遂ぐべく加盟諸國間において協議中のところ本協定の效力を更に五箇年延長することに決定し、二十五日ベルリンにおいて加盟諸國の外交代表者間に正式署名調印を見た。しかして本協定は共産主義的破壊に對する防衛のため協力すべく昭和十一年十一月二十五日、日、獨間に締結されて以來翌十二年十一月イタリア、十四年二月滿洲國、ハンガリー、同年三月スペインがそれゝ参加し、參

加國は六箇國におよぶに至つたが、今回

の期間延長に關する調印を機會に歐洲においてはルーマニア、ブルガリア、フィンランド、スロヴァキア、クロアチア、デンマークが參加し東亞においては國民政府が堂々と參加を見るに至り、參加國は十三箇國の多きに達し晝期的強化を見ることとなつたが、三國同盟條約により固く結ばれてゐる日、獨、伊の指導の下に世界新秩序建設のために圖ぶ七箇國が東西呼應して參加するに至つたことは東亞、歐洲における新秩序建設の推進にて極めて意義深い。

現下の重大時局に直面して東條首相は臨時議會において政府の斷乎たる決意を

闡明し、二十四日には地方長官會議を開いてこれを敷衍訓示したが、さらに國民に直接呼びかけてその奮起を促すため二十五日午後一時から日比谷公會堂に開催された翼賛會主催『難局突破大講演會』に臨み、翼賛會總裁として初めて街頭に立つてその所信を闡明した。東條總裁は

おいてはルーマニア、ブルガリア、フィンランド、スロヴァキア、クロアチア、デンマークが參加し東亞においては國民政府が堂々と參加を見るに至り、參加國は十三箇國の多きに達し晝期的強化を見ることとなつたが、三國同盟條約により

固く結ばれてゐる日、獨、伊の指導の下に世界新秩序建設のために圖ぶ七箇國が東西呼應して參加するに至つたことは東

亞、歐洲における新秩序建設の推進にて極めて意義深い。

現下の重大時局に直面して東條首相は臨時議會において政府の断乎たる決意を闡明し、二十四日には地方長官會議を開いてこれを敷衍訓示したが、さらに國民に直接呼びかけてその奮起を促すため二十五日午後一時から日比谷公會堂に開催された翼賛會主催『難局突破大講演會』に臨み、翼賛會總裁として初めて街頭に立つてその所信を闡明した。東條總裁は

その演説において、未曾有の難局を突破することは今日のわれら國民に課せられた光榮ある責務であると冒頭し、政府は萬全の施策をもつてこれに臨んでゐるが

飛行機一萬三千機、大砲七萬九千門であると。

## 十一月二十六日

要は一億國民の翼賛精神に燃え立つ鐵石の團結とその日々の實踐にありと説き、全國民は銃を執らぬ戰士として、戰友意識をもつて生活戰線に立ちあらゆる困難と犠牲を克服突破せよと述べ満場の聽衆に異常な感銘を與へた。續いて鈴木企畫院總裁、賀屋藏相および安藤翼賛會副總裁が演壇に立ちそれゝの立場から決意を述べて國民の協力を求め午後三時盛會裡に閉會した。

ソ聯政府は二十五日獨ソ開戦以來の赤軍の損害および戰果を發表したが、それによると赤軍の戰死傷、行方不明は二百十二萬二千名に上るが、獨軍に對して六百萬の損害を與へた。また赤軍の武器の損失は戰車七千五百臺、飛行機六千四百機、大砲一萬二千九百門、これに對し獨

軍に與へた損害は戰車一萬五千臺以上、飛行機一萬三千機、大砲七萬九千門であると。  
東洋文化研究所官制勅令第一〇一二號) 薦炭瓦斯發生裝置獎勵規則中改正(農林省令第九六號) 陶磁器製タイル販賣價格指定昭和十五年十月告示第六五七號) 中改正(商工省告示第一一二一號) 雙眼鏡及附屬品販賣價格指定(商工省告示第一一二二號) 薫物及線香販賣價格指定昭和十六年五月告示第四〇九號中改正(商工省告示第一一二四號) 寫眞用感光材料販賣價格指定昭和十五年六月告示第二九五號中改正(商工省告示第一一二五號) ラジオ受信機販賣價格指定昭和十五年十二月告示第七九九號中改正(商工省告示第一一二六號) ミシン門價格指定昭和十五年十一月告示第六八六號中改正(商工省告示第一一二七號) ミシン針販賣價格指定昭和十六年三月告示第一八九

號中改正（商工省告示第一一二八號）磨

燒入鋼帶及時計用並に蓄音機用ゼンマイ

販賣價格指定昭和十六年三月告示第一一八

號中改正（商工省告示第一一二九號）

トリクロールエチレン最高販賣價格指定

（商工省告示第一一三〇號）公布

二十六日午後零時十分宮内省發表。故

邦憲王妃好子殿下本日午前六時三十分薨

町區紀尾井町賀陽宮御假寓所において薨

去あらせらる。

二十六日の日米第四次會談を終へて野

村、來栖兩大使は大使官邸に歸還すると

ともに若杉公使、井口參事官、陸海軍兩

武官等とともにハル長官より手交された

文書を中心に入要協議を遂げた。

野村、來栖兩大使は二十六日午後、一

時間十五分に亘りハル國務長官と會談、

ハル長官より日本側に對し書類を手交し

た。國務省の聲明によれば、右の書類の

手交は會談の最高潮を示すものであると

なしてゐる。野村、來栖兩大使は午後五

時五十七分會談を終り、國務省より退出したときは、すこぶる上機嫌であつたの

で、新聞記者連はそれによつて本日の會

談がいかなる雰圍氣の下に行はれたかを

推測した。

二十六日行はれたハル國務長官と野村

省當局は左の如く語つた。

ハル長官は日本側代表に對し文書を手

交しその検討を要請した。右は過去二

三週間にわたる會談が最高潮に達した

事實を現はすものであり、今までく

り返し闡明したところによつて誰でも

熱知してゐるある種の基本的原則に基

いたものである。

獨軍司令部二十六日發表

一、こゝ二三日中英海軍は再び大損害を

蒙つた。フオン・チーセンハウゼン中

尉指揮の獨潛水艦はソルム沖合で英戦

艦一隻に魚雷を命中せしめ大損傷を與

へた。

生花切花及枝物類最高販賣價格指定昭和

十五年十月告示第七四七號中改正（農林

省告示第八六五號）人造テグス販賣價格

指定昭和十六年十月告示第八一五號中改  
正（農林省告示第八六六號）飴最高販賣  
價格指定昭和十六年九月告示第七二三號  
中改正（農林省告示第八六七號）石炭礦

業及石炭販賣業統制令ノ定款（商工省告

販賣價格指定昭和十五年十二月告示第八

示第一一三二號）鐵道車輛最高販賣價格

〇八號中改正（商工省告示第一一四三號）

指定昭和十六年十一月告示第一〇八五號

二〇一號中改正（商工省告示第一一四四

中改正（商工省告示第一一六五號）紋附

號）洋樂器類販賣價格指定昭和十六年二

月告示第一一三三號中改正（商工省告示第一一三

月告示第一一二二號中改正（商工省告示第一一四五號）洋樂器附屬品販賣價格指定

六號）紋染製品販賣價格指定昭和十六年

昭和十六年五月告示第四四九號中改正

六月告示第四八二號中改正（商工省告示第一一三七號）小幅絹織物及小紋地最高

一四五號）洋樂器附屬品販賣價格指定

六月告示第四八四號中改正（商工省告示第一一三八號）

（商工省告示第一一四六號）冷藏器販賣

價指定昭和十六年六月告示第四八四號中改正（商工省告示第一一三九號）裙襫樣地最高

價指定昭和十六年三月告示第二三六號

和十六年六月告示第四八四號中改正（商

中改正（商工省告示第一一四七號）板硝

小幅絹織物無地染地最高販賣價格指定昭

子販賣價格及加工質指定昭和十五年十月

和十六年六月告示第四八四號中改正（商

告示第六二四號中改正（商工省告示第一

一四八號）放送聽取用真空管販賣價格指

定昭和十六年二月告示第四一號中改正

（商工省告示第一一四〇號）和

（商工省告示第一一四九號）臨時計及懷

紙販賣價格指定昭和十六年二月告示第一

中時計販賣價格指定昭和十六年十一月告

一四一號中改正（商工省告示第一一四一

號）洋紙販賣價格指定昭和十五年十月告

示第五九號中改正（商工省告示第一一四

五號）公布

任對滿事務局次長

大藏省理財局長 竹 内 新平

二號）卷障子、溫床紙、塵紙及奉書紙類

大藏次官 谷 口 恒 二  
理財局長事務取扱を命ず  
對滿事務局次長 荒 川 昌 二

示第一一三二號）鐵道車輛最高販賣價格

會の第一回總會は二十七日午後二時から

地最高販賣價格指定昭和十六年六月告示

出席して買收價格の決定方法につき審議

六月告示第一一三三號中改正（商工省告示第一一三

月告示第一一二二號中改正（商工省告示第一一四五號）洋樂器附屬品販賣價格指定

六號）紋染製品販賣價格指定昭和十六年

昭和十六年五月告示第四四九號中改正

六月告示第四八二號中改正（商工省告示第一一三七號）小幅絹織物及小紋地最高

一四五號）洋樂器附屬品販賣價格指定

六月告示第四八四號中改正（商工省告示第一一三八號）

（商工省告示第一一四六號）冷藏器販賣

價指定昭和十六年六月告示第四八四號中改正（商工省告示第一一三九號）裙襫樣地最高

一四五號）洋樂器附屬品販賣價格指定

六月告示第四八四號中改正（商工省告示第一一三八號）

（商工省告示第一一四七號）板硝

小幅絹織物無地染地最高販賣價格指定昭

子販賣價格及加工質指定昭和十五年十月

和十六年六月告示第四八四號中改正（商

告示第六二四號中改正（商工省告示第一

一四八號）放送聽取用真空管販賣價格指

定昭和十六年二月告示第四一號中改正

（商工省告示第一一四〇號）和

（商工省告示第一一四九號）臨時計及懷

紙販賣價格指定昭和十六年二月告示第一

中時計販賣價格指定昭和十六年十一月告

一四一號中改正（商工省告示第一一四一

號）洋紙販賣價格指定昭和十五年十月告

示第五九號中改正（商工省告示第一一四

五號）公布

任對滿事務局次長

大藏省理財局長 竹 内 新平

二號）卷障子、溫床紙、塵紙及奉書紙類

會の第一回總會は二十七日午後二時から

地最高販賣價格指定昭和十六年六月告示

出席して買收價格の決定方法につき審議

の出方如何を注視し、交渉の成否は一にかゝつて日本政府の態度にかゝつてゐる。と例により一方的の見方をしてゐる様である。

## 十一月二十八日

陸軍少年戦車兵學校令（勅令第一〇一五

號）陸軍少年通信兵學校令（勅令第一〇一六號）陸軍通信學校令中改正（勅令第

一〇一七號）工學研究所官制（勅令第一〇二二號）建築稅法施行規則中改正（勅

令第一〇二七號）酒稅法施行規則中改正

（勅令第一〇二八號）清涼飲料稅（關

稅）（勅令第一〇二九號）砂糖消費稅法

施行規則中改正（勅令第一〇三〇號）物

品稅法施行規則中改正（勅令第一〇三一

號）遊興稅法施行規則中改正（勅令第一〇三二號）公布

## 十一月二十九日

嗜好飲料及滋養飲料最高販賣價格指定

（農林省告示第八六八號）賣藥部外品最  
高販賣價格指定（農林省告示第八六九號）

清涼飲料販賣價格指定（農林省告示第八

七〇號）蔬菜及果實最高販賣價格指定昭  
和十六年七月告示第四四三號中改正（農

七四號）自轉車タイヤ及チューブ修繕護  
林省告示第八七一號）グルタミン酸リ

ダフ主成分トセル粉末調味料最高販賣價  
格指定（農林省告示第八七二號）清酒及

合成清酒販賣價格指定昭和十五年十月告  
示第一〇號中改正（商工省大藏省告示第

九號）清酒合成清酒燒酎及味醡販賣價格  
指定昭和十五年四月告示第一號中改正

（農林省大藏省告示第一〇號）果實酒及  
新酒販賣價格指定昭和十五年九月告示第

七號中改正（農林省大藏省告示第一一號）  
麥酒販賣價格指定昭和十六年四月告示第

二號中改正（農林省大藏省告示第一二號）  
麥酒販賣價格指定（農林省大藏省告示第

一三號）感光紙販賣價格指定昭和十六年  
二月告示第九一號中改正（商工省告示第

一一七二號）洋式カーボン紙販賣價格指  
定昭和十六年五月告示第四一六號中改正

（商工省告示第一一七三號）和式カーボ  
ン紙最高販賣價格指定昭和十六年九月告

## 十一月一日

遊興飲食稅法施行規則中料金領收書式

（大藏省令第六七號）紙配給統制規制（商

工省令第九七號）勞働災害救助法ニ依  
ル土木建築工事場附屬宿舍規則（厚生省

令第五三號）國民勤勞報國協力令施行規  
則（厚生文部省令第三號）樟丸材最高販

賣價格指定（農林省告示第八七五號）和  
裝等既製品最高販賣價格及和裝等既製品

最高裁縫料指定昭和十六年九月告示第八  
四〇號中改正、眞綿、絹綿製既製品最高

販賣價格及眞綿、絹綿製既製品最高裁縫

料指定昭和十六年九月告示第八四一號中  
改正、綿具等既製品最高販賣價格及綿具

等既製品最高裁縫料指定昭和十六年九月  
告示第八四二號中改正、枕等既製品最高

販賣價格及枕等既製品最高裁縫料指定昭和十六年五月告示第八四三號中改正、旗等既製品最高販賣價格、旗等既製品最高裁縫料及旗等既製品最高染色加工料指定昭和十六年九月告示第八四四號中改正、八掛等最高販賣價格指定昭和十六年九月告示第八四五號中改正（商工省告示第一一八一號）石油販賣價格指定昭和十五年四月告示第一二七號中改正（商工省告示第一一八二號）學童服、警防國服及青年學校訓練服販賣價格指定昭和十六年五月告示第四五五號中改正（商工省告示第一一八三號）紙配給統制規則に依る紙ノ指定（商工省告示第一一八四號）毛紡式ステーブルファイバ編販賣價格指定昭和十四年十二月告示第三六三號中改正（商工省告示第一一八六號）綿撚糸其ノ他綿撚糸販賣價格指定昭和十五年四月告示第一一八三號中改正（商工省告示第一一八七號）履物用藁表販賣價格指定昭和十一年二月告示第一一八八號中改正（商工

省告示第一一八八號）實用草履及實用草履鼻緒販賣價格指定昭和十六年三月告示第一六八號中改正（商工省告示第一一八九號）中等學校生徒冬服外套最高販賣價格指定（商工省告示第一一九號）公佈

陸軍中將 安藤三郎

十二月二日

補軍事參議官

陸軍少將 杏 賢 一

補熊本師團兵務部長

陸軍大將 檀 彦 王

補防衛總司令官兼軍事參議官

陸軍中將 小林淺三郎

補防衛總參謀長

三十日朝來陝西の空に鵬翼を張り咸陽

武功、寶雞、靈寶などの軍事的要衝を虱

つぶしに襲ひ多大の戰果を收めた我が陸

軍航空部隊は、十二月一日午前西北ル

トの據點西安を急襲し、市内外の軍事諸

施設、飛行場に猛爆を加へこれを完全に

粉碎した。

野村、來栖兩大使は一日午前十時十五

分（日本時間二日午前零時十五分）國務省にヘル長官を訪問、一時間五分にわたり會談を遂げた。會談は單に目下の情勢に關する諸問題の検討に限られたやうであつた。

産業設備管國法施行令勅令（第一〇四六號）共產「インダ」ナショナル」ニ對スル協定ノ效力延長ニ關スル議定書（條約第一八號）大藏省財務局分課規程並稅務署分課規程改正、杭木用材及バルブ用材販賣價格指定昭和十六年五月告示第三三三號中改正（農林省告示第八七九號）臨時配合肥料販賣價格指定昭和十六年八月告示第一號中改正（農林省告示第八八〇號）綿糸販賣價格昭和十四年八月告示第一九六號改正（商工省告示第一二〇一號）莫大小製品販賣價格指定昭和十五年十二月告示第七八二號中改正（商工省告示第一二〇二號）公佈

正三位勳一等 八田嘉明

任鐵道大臣

農林大臣陸軍主計  
少尉從三位勳二等

井野碩哉

兼任招撫大臣

遞信大臣兼鐵道大臣寺島健

免兼任官

二日の來栖、野村、ウエルズ三者會談

はルーズヴェルト大統領自らの要求によ

り開かれたものであり、大統領はウエル

ズ次官に指令を與へて目下の諸問題につ

き日本側の意向を訊さしめたことが國務

當局の説明によつて明かとなつたので、

同日の大統領の定例新聞會見は異常な注

目を惹いたが、記者團側から『本日の會

談においてウエルズ次官はいかなる問題

につき日本側の説明を求めたのか、ま

た右は期限附回答を要求したものか』と

の質問があつたに對し、大統領は

かくの如き問題の回答に期限を附すこ

とは前世紀のやり方であつて、今日な

ほ平和の關係にある日本に對し回答期

限を附すことは出來ない。しかし日本側が速かに回答し來ることを希望すると言明した。

米海軍省は二日シンガポール東方水域に機雷が敷設された旨左の如く公表し

た。英海軍省の發表によればシンガポール東方近海に機雷が敷設された。機雷原はジョホール王國南岸沖におよび爾今船は同方面には自己の危険において航行すべきものである。

獨奇襲艦シニタイエルマルク號は濠洲

巡洋艦シドニー號と交戦、兩艦共に沈没

したが、これまでにシニタイエルマルク號が擊沈した聯合國側商船は次の九隻で

ある。(括弧内は噸數)

アントニオス(三、七九二)、スタマチオス(三、九四一)、ヴェレビット(四、

一五三)、ブリティッシュ・ニニオン(六、九八七)、アフリック・スター(一、一

九〇)、ユーリ・ロカス(五、七二三)、アグンタ(三、五六一)、クラフツマン

野村、來栖兩大使は三日終日大使館に

十一月三日

(八、〇一一)、マリー・ベ(三、四七一)

砂糖最高販賣價格指定(農林省告示第八八一號)、蚊帳等最高販賣價格指定(商工省告示第一二〇七號)公布

第二十回支那事變生存者論功行賞(海軍第七回)は三日賞勳局ならびに海軍省から左の如く發表された。今回の恩賞には畏くも金枝玉葉の御身をもつて第一線に御出動昭和十四年秋より翌年七月の間に○○聯合航空隊參謀として御武勳を輝かせられた海軍大佐久邇宮朝融王殿下を始め奉り、揚子江作戰、支那沿岸封鎖作戰に偉勳を立てた海上部隊、上海の市街戰と廈門の上陸作戰などに猛勇をうたはれた陸戰隊および中南支、奥地爆擊に從事した航空部隊の勇士が歎たる名を列ね、

ものは八十七名、殊勳者九百四十名を數へてある。

立籠り、重大な段階に到つた今後の會談に臨む準備に忙殺された。ヘル國務長官が新聞會見で殊更に日本誹謗の口吻を洩らしきので、當地の外交界でも今後の會談に期待するものが漸次少くなつて來たやうである。

ルーズベルト大統領は四日ウォーレ

ス、レイバーン上下兩院議長、マコーマ

ック、ヒル、ブルーム、ジョージなど上

下兩院首腦を招集、東亞問題につき協議するはずである。

ヘル國務長官は三日記者團との會見に

おいて『太平洋問題の一般的解決は依然先週米國側より日本側に交付された文書の内容を日本が受諾するか否かに懸つてゐる』と述べ『日米會談は本年四月以来久しきにわたり繼續されてゐるが、その後討議と原則と食ひ違ひのある諸種の聲明のためいさゝか混亂して來た傾きがある』と附加した。

日米會談の進行につれて英、米、蘭、

重慶は對日包圍戰線を強化し、對日威嚇をますます加へて來たが、日米會談の雲行が險惡化するに至るや東南アジアにおけるこれら諸國の蠢動は全く眼に餘るものがあり、對日戰備に狂奔してゐる有様である。

十二月四日

絲瓜最高販賣價格指定（農林省告示第八

八二號）電氣スタンド最高販賣價格指定

昭和十六年十月告示第九四二號中改正（商工省告示第一二一三號）公布

日米會談は先月二十六日の第四次公式

會談において、ハル國務長官より我方に文

書を手交し、更に二日のウエルズ國務次

官との第七次會談において、ウエルズ次

官はル大統領の訓令にもとづきわが方に

ある種の照會をなし來り、こゝに會談は

重大局面に到達せるやの感を與へるものがあつた。その後わが方はこの米國の態

度を検討中であつたとみられるが、いま

や會談再開の機熟せるものゝとく、わ

が野村、來栖兩大使は五日午前十一時（日本時間六日午前一時）國務省にハル國務長官を訪問、第八次會談を行ふこととなつた。これよりさきル大統領は四日議會領袖連を招き東亞の事態につき協議し、更にハル國務長官とも協議を行つてゐる。事實もあり、五日の會談は異常な關心をもつて注目されてゐる。

十二月五日

米穀生産獎勵金交付規則（農林省令第九八號）孔明煉瓦及豆炭販賣價格指定昭和十五年九月告示第五一八號中改正（商工省告示第一二一八號）公布

（商工省告示第一二二一號）公布

大元帥陸下には五日、青山の陸軍大學校に行幸、畏くも國際變局の緊迫下に、

陸の精銳が集立つ同校第五十五期學生卒業式に親臨あらせられ、還幸の御途次三

宅坂の大本營陸軍部に御立寄り遊ばされ

聖戰完遂の最高帷幄に參畫する諸官の勞

を親しく犒はせ給うた。

ロンドン來電によれば英外務省は五日左のごとく發表した。

六日午前零時を期しソ聯との戦争を中心すべしとの英側要求に對しフインラ

ンド、ルーマニア、ハンガリー三國は現在までのところ満足なる回答を與へざりしをもつてこれら三國と英國との間に戦争状態が發生するであらう。な

ほ英國が前記三國と實際に戦争を開始する時刻については更に英國側より正式に前記三國に向つて通告する豫定である。

### 十二月六日

労務調整令勅令（第一〇六三號）大麥及

小麥販賣價格指定昭和十五年二月農林商工兩省告示第四號中改正（農林省告示第八八八號）内地產アベマキ樹皮販賣價格指定昭和十六年六月告示第四一三號中改正（農林省告示第八八九號）公布

情報局發表 時局に際し強力敏活なる

行政の運營を期するため差當り大藏、商工兩省の間ににおいてつきのごとき事務の

調整を行ふ方針を決定した。すなはち大藏、商工兩省間ににおいて左記事務の範圍

につき所管事務の調整を行ふ。

（一）大藏省より商工省に移管すべきもの

（イ）國民更生金庫、（ロ）外國貿易に伴ふ外國爲替の管理、（ハ）酒類の專賣、（ニ）工業鹽および樟腦の配給

（二）商工省より大藏省に移管すべきもの

（イ）保險、（ロ）取引所および有價證券業、（ハ）計理士、（ニ）商品券

わが荒鷺部隊は六日も前日に引き續ぎ大編隊をもつて午後三時湖南省奥地敵軍事據點資水上流實慶を急襲、飛行場、軍需倉庫群、軍事施設を猛爆、大火災を起さしめ、全機無事歸還した。

わが航空部隊の精銳は六日午後、黃河支流洛河北岸にある河南省の盧氏（潼關

東南方九十キロ）飛行場の初空襲を敢行兵舎、燃料庫、彈薬庫などの附屬施設と滑走路に巨彈を見舞ひ、敵空軍の最前線基地をまつたく使用不可能に陥らしめ、全機無事歸還した。

ロンドン來電によれば英國政府はフイランド、ハンガリー、ルーマニア三國に對する期限附最後通牒が三國の拒否するところとなつたので、グリニッヂ標準時七日午前零時以後右三國に對し宣戰を布告する旨聲明した。

日滿華三國締盟一周年記念日は日米交涉をめぐり國際情勢の未曾有の緊迫下に迎へられたが、東郊外相は三十日帝國ホテルに開かれた一周年記念祝賀會における挨拶において、現在重大局面に逢着してゐる對米交渉に言及し、米國は東亞の現實の事態を認識せざるのみならず、世界の現狀に副はざる架空的な諸原則を強

ひて、東亞の新秩序建設を阻害せんとする傾向あることを指摘し、かくのごとき

は甚だ遺憾とするところであるとの率直

な所信を披瀝して注目された。東郷外相が對米交渉について公式に所信を述べた

ことは去る臨時議會における外交演説以来のことであり、かつ日米交渉の経過が重大局面に立つたと傳へられるときだけに、この外相挨拶は深甚な意義を有するものである。すなはち外相は右の挨拶において、日滿華三國は東亞新秩序建設をおいて、

共同の大目的達成に邁進して來たが、世界が未曾有の動亂に直面してゐる今日においてもあくまで日華基本條約ならびに日滿華共同宣言の精神を堅持し、現に對米交渉においてもこの趣旨を一貫せしめてゐる旨を強調した後、東亞の現實を認識せざる米國の態度に遺憾の意を表明し、大使命完遂のためには從前に倍する難關障礙に逢着すべきことは十二分に覺悟し、日滿華三國は鐵の如き意思をもつて協心戮力し大目的に邁進すべきことを力説して難關突破の確固たる決意を披瀝

した。

ハル米國務長官は日米問題に關し六日午後、三時間半にわたり政府首腦部と重大協議を行つたが、國務省當局は對日問題に關し頗る緊張を示しており、米政府の態度も六日夜以來硬化しつゝある。たゞこの日シンガポールより同地の英陸海空軍が非常配備についたとの報道が傳はりワシントンは緊張の空氣を加ふるに至つた。一方六日夜の米ラジオのニュース放送は早くも日米關係が悪化の事態に立至つた場合の責任轉嫁の意圖を示し始めた。これらの諸事實によつて今や日本帝國天皇ハ昭ニ忠誠勇武ナル汝有罪

## 十二月八日

詔書

天佑ヲ保有シ萬世一系ノ皇祚ヲ踐メル大日本帝國天皇ハ昭ニ忠誠勇武ナル汝有罪ニ示ス

朕茲ニ米國及英國ニ對シテ戰ヲ宣ス朕カ陸海將兵ハ全力ヲ奮テ交戦ニ從事シ朕カ百僚有司ハ勵精職務ヲ奉行シ朕カ眾庶ハ各々其ノ本分ヲ盡シ億兆一心國家ノ總力ヲ擧ケテ征戰ノ目的ヲ達成スルニ違算ナ

無盡業法施行細則中改正（大藏省令第六八號）外國爲替管理法施行規則又は外國人關係取引取締規則ニ依ル許可ノ失效ニ關スル件（大藏省令第六九號）特免綿織物販賣價格指定昭和十六年十月告示第九

○五號中改正（商工省告示第一二二二號）  
クランク型普通形削盤最高販賣價格規定  
(商工省告示第一二二三號) 柴蠶糸及柞蠶糸最高販賣價格指定 (商工省告示第一二二四號) 桐豆下駄、豆草履及實用防寒草履販賣價格指定昭和十五年十二月告示第八九三號中改正 (商工省告示第一二五號) 公布

抑ミ東亞ノ安定ヲ確保シ以テ世界ノ平和ニ寄與スルハ不顯ナル皇祖考丕承ナル皇考ノ作述セル遠猷ニシテ朕カ拳々措カサ

ル所而シテ列國トノ交誼ヲ篤クシ萬邦共

榮ノ樂ヲ偕ニスルハ之亦帝國カ常ニ國交

ノ要義ト爲ス所ナリ今ヤ不幸ニシテ米英

兩國ト鬱端ヲ開クニ至ル洵ニ已ムヲ得サ

ルモノアリ豈朕カ志ナラムヤ中華民國政

府曩ニ帝國ノ眞意ヲ解セス濫ニ事ヲ構ヘ

テ東亞ノ平和ヲ攬亂シ遂ニ帝國ヲシテ干

戈ヲ執ルニ至ラシメ茲ニ四年有餘ヲ經タ

リ幸ニ國民政府更新スルアリ帝國ハ之ト

善隣ニ誼ヲ結ヒ相提攜スルニ至レルモ重

慶ニ殘存スル政權ハ米英ノ庇蔭ヲ特ミテ

兄弟尙未タ牆ニ相圓クヲ僕メス米英兩國

ハ殘存政權ヲ支援シテ東亞ノ禍亂ヲ助長

シ平和ノ美名ニ匿レテ東洋制霸ノ非望ヲ

逞ウセムトス剩ヘ與國ヲ誘ヒ帝國ノ周邊

ニ於テ武備ヲ増強シテ我ニ挑戰シ更ニ帝

國ノ平和的通商ニ有ラニユル妨害ヲ與ヘ遂

ニ經濟斷交ヲ敢テシ帝國ノ生存ニ重大ナ

ル脅威ヲ加フ朕ハ政府ヲシテ事態ヲ平和

ノ裡ニ回復セシメムトシ隱忍久シキニ彌

シタルモ彼ハ毫モ交譲ノ精神ナク徒ニ時

局ノ解決ヲ遷延セシメテ此ノ間却ツテ益

ム經濟上軍事上ノ脅威ヲ増大シ以テ我ヲ

ムカ東亞安定ニ關スル帝國積年ノ努力ハ

悉ク水泡ニ歸シ帝國ノ存立亦正ニ危殆ニ

屈從セシメムトスノ如クニシテ推移セ

瀕セリ事既ニ此ニ至ル帝國ハ今ヤ自存自

衛ノ爲蹶然起ツテ一切ノ障礙ヲ破碎スル

ノ外ナキナリ

皇祖皇宗ノ神靈上ニ在リ朕ハ汝有眾ノ忠

誠勇武ニ信倚シ祖宗ノ遺業ヲ恢弘シ速ニ

嗣根ヲ芟除シテ東亞永遠ノ平和ヲ確立シ

以テ帝國ノ光榮ヲ保全セムコトヲ期ス

御名御璽

昭和十六年十二月八日

各國務大臣副署

朕軍國ノ急務ニ關シ帝國議會ノ協賛ヲ望

ムモノアリ

茲ニ帝國憲法第七條及第四十三條ニ依リ

本年十二月十五日ヲ以テ臨時帝國議會ヲ

東京ニ召集シ二日ヲ以テ會期ト爲スヘキ

コトヲ命ス

陸海軍省發表 本日陸海軍大臣を宮中  
昭和十六年十二月八日

に召させられ、左の勅語を賜りたり。

御名御璽 語

敕ニ支那事變ノ發生ヲ見ルヤ朕カ陸海軍

ハ勇奮健闘既ニ四年有半ニ彌リ不逞ヲ膺

懲シテ戰果日ニ揚ルモ禍亂今ニ至リ尙收

マラス朕禍因ノ深ク米英ノ包藏セル非望

ニ在ルニ鑑ミ朕カ政府ヲシテ事態ヲ平和

ノ裡ニ解決セシメムトシタルモ米英ハ平

和ヲ願念スルノ誠意ヲ示ササルノミナラ

ス却テ經濟上軍事上ノ脅威ヲ増強シ以テ

帝國ヲ屈服セシメムト圖ルニ至レリ

是ニ於テ朕ハ帝國ノ自存自衛ト東亞永遠

ノ平和確立トノ爲遂ニ米英兩國ニ對シ戰

ヲ宣スルニ決セリ

朕ハ汝等軍人ノ忠誠勇武ニ信倚シ克ク出

師ノ目的ヲ貫徹シ以テ帝國ノ光榮ヲ全ク

セムコトヲ期ス

右勅語を拜受し陸海軍大臣は左の如く奉

答せり。

奉 答 文

臣 繁太郎 機

誠恐誠懼謹テ奏ス帝國未會有ノ難局ニ方  
リ優渥ナル勅語ヲ賜フ臣等感激ノ至ニ堪

ヘス臣等協力一致死力ヲ盡シ誓ヲ聖旨ニ  
應ヘ奉ランコトヲ期ス臣英機臣繁太郎誠

恐誠懼陸海軍ヲ代表シ謹テ奉答ス

昭和十六年十二月八日

陸軍大臣 東條 英機

海軍大臣 鳴田繁太郎

帝國政府は聲明を發表した。

大本營陸海軍部發表リ帝國陸海軍は本

日未明西太平洋において米英軍と戰争狀

態に入れり。

大本營海軍部發表

一、帝國海軍は本八日未明ハワイ方面の  
米國艦隊ならびに航空兵力にたいし決  
死の大空襲を敢行せり。

二、帝國海軍は本八日未明上海において  
米國艦隊ならびに航空兵力にたいし決  
死の大空襲を敢行せり。

一、帝國海軍は本八日未明ハワイ方面の  
米國艦隊ならびに航空兵力にたいし決  
死の大空襲を敢行せり。

二、帝國海軍は本八日未明上海において  
米國艦隊ならびに航空兵力にたいし決  
死の大空襲を敢行せり。

以上確實、他に敵飛行機多數を擊墜撃  
破せり。わが飛行機の損害は輕微なり

巡洋艦約四隻大破、大型  
戦艦二隻轟沈、戦艦四隻大破、大型  
空母艦一隻を擊沈せるもの如きもま

イギリス砲艦ベトルルを擊沈せり。

アメリカ砲艦ウエイキは同時刻われに  
降伏せり。

三、帝國海軍は本八日未明シンガポール

を爆撃し大なる戰果を收めたり。

四、帝國海軍は本八日早朝ダバオ、ウ

エータ、グアムの敵軍事施設を爆撃せ

り。

大本營陸軍軍部發表 わが陸軍飛行隊

は本八日早朝來比島方面要衝に對し大舉

空襲し甚大なる損害を與へたり。

大本營海軍部發表

一、本八日早朝帝國海軍航空部隊により

決行せられたるハワイ空襲において現

在までに判明せる戰果左の如し。

戦艦二隻轟沈、戦艦四隻大破、大型

空母艦一隻を擊沈せるもの如きもま

だ確實ならず。

三、本八日早朝グアム島空襲において軍

飛行隊は本八日早朝香港北方の敵飛行場

を急襲し、同飛行場にありし十四機中十

二機に低空銃撃を加へこれを炎上せしめ

たり。我に損害なし。

大本營陸軍部發表 南支方面帝國陸軍

飛行隊は本八日早朝香港方面の敵飛行場

を急襲し、同飛行場にありし十四機中十

二機に低空銃撃を加へこれを炎上せしめ

たり。我に損害なし。

大本營海軍部發表 わが軍は本八日未

明戰闘状態に入るや機を失せず香港の攻

撃を開始せり。

大本營陸海軍部發表 わが軍は陸海緊

密なる協同のもとに本八日早朝マレー半

島方面の奇襲上陸作戦を敢行し着々戰果

を擴張中なり。

大本營陸海軍部發表 帝國海軍航空部

隊は本八日緊密なる協力のもとに比島敵

航空兵力ならびに主要飛行場を急襲し、

イバにおいて四十機、ターラーク、ファイ

ルドにおいて五十乃至六十機を撃墜せ

り。わが方の損害二機。

大本營陸軍部發表 我が陸軍飛行隊は

本八日早朝來、比島方面要衝に對し大舉

空襲し甚大なる損害を與へたり。

大本營陸軍部發表 南支方面帝國陸軍

飛行隊は八日早朝香港北方の敵飛行場を

急襲し、同飛行場にありし十四機中十二

機に低空銃撃を加へこれを炎上せしめた

り。我に損害なし。

大本營陸海軍部發表 帝國陸海軍は緊

密なる協同のもとに八日午後泰國に友好

的に進駐を開始せり。

情報局發表 日本軍の泰國內通過に對

する泰國側の便宜供與に關し本八日午後

零時三十分日泰間の交渉成立せり。

ベンコック八日發同盟 八日午前十時

坪上大使とビブン首相間に軍隊通過協定

が成立した。よつて我が軍は首都ベンコ

ックを始め東部南部の各要地に向ひ堂々

平和進駐を開始した。

十二月九日

外國人ノ旅行等ニ關スル臨時措置令（内

務省令第三一號）調合食用油最高販賣價

格指定（農林省告示第八九四號）調合乾

性油最高販賣價格指定（農林省告示第八

九五號）感光紙販賣價格指定昭和十六年

二月告示第九一號中改正（商工省告示第

一二二七號）電球販賣價格指定昭和十六

年三月告示第二〇一號中改正（商工省告

示第一一二二八號）鼻繒用芯繩最高販賣價

格指定昭和十六年十一月告示第一〇六三

號中改正（商工省告示第一一二二九號）銅

地金、錫地金、鉛地金、亜鉛地金及アン

チニン地金販賣價格指定昭和十五年六月

告示第二七八號中改正（商工省告示第一

二三〇號）醫藥品販賣價格指定昭和十六

年二月告示第二號中改正（商工省厚生省

告示第一六號）公布

大本營陸軍部發表 帝國陸軍航空部隊

は昨八日マレー半島敵航空基地に對し數

次にわたり果敢なる攻撃を實施して英マレー空軍の多數を擊滅しかつ逐次マレー空軍基地イバ及びターラーク、ファイ、シングガボール附近テンガー、セレタ兩空軍基地取扱空軍司令部その他重要軍事施設に對し夜間爆撃を敢行せり。戰果は大なりと認むるも夜間爆撃のため明確ならず。當時敵の反撃極めて大なりしも我方損害なし。

大本營陸軍部發表 馬來方面に作戦中

の帝國陸軍部隊は本九日英軍が頑強に死守せんとしたる北部英領馬來戰略上の大

要衝〇〇を完全に攻略せり。

大本營海軍部發表 一、開戰第一日拿捕抑留せる敵國船舶左の如し。イ、大型船舶ブレジデント・ハリソン（一萬五千トン）メリー・モラー（五千トン）ほか二十隻、ロ、その他約一百隻、以上合計トン數約八萬トン、二、帝國船舶にして拿捕抑留せられたるものなし。

一、昨八日午後帝國海軍〇〇航空部隊は香港並に同空軍基地を爆撃し英國驅逐艦一隻に大損害を與へたり。

二、同日帝國海軍〇〇航空部隊はウエーク島を空襲し、敵飛行機九機を擊破しまた燃料タンクを炎上せしめたり。

企業許可令（勅令第一〇八四號）保險募  
集取締規則（商工省令第一〇〇號）戰時  
事變又ハ非常災害ニ際シ郵便物送達上支  
障アリト認ムルトキハ期間及地域ヲ定メ  
郵便物ノ取扱ニ制限ヲ付スル件（遞信省

認ムルトキハ郵便局ヲシテ戰災被害者又

認ムルトキハ郵便局ヲシテ戰災被害者又ハ避難者ニ對シ左ニ掲タル郵便貯金ノ特

別取扱ノ一部又ハ全部ヲ實施セシムル件  
(遞信省令第一〇六號)日本藥局方昭和七年六月内務省令第二一號中改正(厚生省令第五五號)販賣價格指定昭和十六

年一月告示第五〇號中改正（農林省告示

第八九六號) 檜皮及杉皮最高販賣價格指定(農林省告示第八九七號)家庭用硝子器最高販賣價格指定(商工省告示第一二三二號)公布  
本十日聯合艦隊司令官山本五十六に左の勅語を賜はりたり。

卷之三

聯合艦隊八開戰劈頭善謀勇戰大二布哇方

面ノ敵艦隊及航空兵力ヲ擊破シ偉功ヲ奏

セリ

朕深ク之ヲ嘉尙ス將兵益々奮勵シテ前途

ノ大成ヲ期セ  
日

卷之二

大本營海軍部發表 帝國海軍序艦は八

日午前バラオ港外において敵潜水艦一隻に對し的確なる爆雷攻撃を加へこれを擊沈せるもの如し。

大本營陸海軍部發表 帝國陸海軍は十日未明緊密なる共同のもとに比島に對し上陸作戦を敢行し目下着々戰果擴張中な

大本營海軍部發表

一、帝國海軍航空部隊は九日午前敵の猛烈なる照射反撃を冒し比島空軍基地ニコルス飛行場に對し夜間爆撃を敢行し飛行機格納庫を爆破し、二箇所に大火災を生ぜしめたり。

擊沈せり。

九七

頭より英國東洋艦隊、特にその主力艦二隻の動靜を注視しあつたところ、昨九日午後帝國海軍潜水艦は敵主力艦の出動を發見、時後帝國海軍航空部隊と緊密なる協力の下に搜索中、本十日午前十一時半マレー半島東岸クワントン沖において再びわが潜水艦これを確認せるをもつて帝國海軍航空部隊は機を失せず、これに對し勇猛果敢なる攻撃を加へ、午後二時二十九分戰艦レペルスは瞬間にて轟沈し同時に最新式戰艦プリンス・オブ・ウェールズは忽ち左に大傾斜暫時遁走せるも

まもなく同二時五十分大爆發を起し遂に沈没せり。こゝに開戦第三日にして早くも英國東洋艦隊主力は全滅するに至れり。「ストックホルム」着電によれば、英海軍省は十日正午左のどときコンミニニケを發表、英國海軍主力艦プリンス・オブ・ウェールズ、レペルス兩號の擊沈を確認した。

海軍省は左のごとく發表するを遺憾と

す。すなはちシンガポールよりの報道によれば戰艦プリンス・オブ・ウェールズ號（艦長J.C.リード佐、トマス・フ

ィリップス東洋艦隊司令長官坐乗）ならびに戦艦レペルス號（艦長テ・G.ナント大佐は擊沈されたり。詳細については兩艦とも空中よりの攻撃によつて擊沈されたりとの日本側公表以外いまだなんらの報告なし。

大本營海軍部發表 南支方面帝國艦艇

は十日午前九時香港灣口に肉薄し敵哨戒艦セント・モナコス型一隻を擊沈せり。

大本營海軍部發表 開戦以來現在までのわが方損害は飛行機三十八機にして艦艇には一隻の喪失もなし。

大本營陸軍部發表 一、八日開戦以來十日に至るわが陸軍部隊の損害は、各方面を合し輸送船の擊沈せられたるもの損傷をうけたるもの各二隻にして、右はいづれも部隊上陸後の空船なり。二、なほ

右の間における陸軍機にして、まだ歸還

せるもの十三機なり。

十二月十一日

企業許可令施行規則（閣令第二八號）臨

時郵便取締令第一條の命令に關する件

（遞信省令第一〇七號）綿製品販賣價格改正（商工省告示一二三四號）工業用革

手袋及醫療用革手袋販賣價格指定昭和十五年一月告示第一四號中改正（商工省告示第一二三五號）ステーブルファイバ

ー及ステブルファイバー系販賣價格昭和十五年一月告示第一四號中改正（商工省告示第一二三六號）透寫紙最高販賣價格指

定（商工省告示第二三七號）筆及束子販賣價格指定昭和十五年十一月告示第七六〇號中改正（商工省告示第一二三八號）

テックス販賣價格指定昭和十六年四月告示第三六二號中改正（商工省告示第一二三九號）精製脫脂綿販賣價格指定昭和十四年十一月商工厚生兩省告示第一號中改

正（商工厚生省告示第一七號）公布

對米英戰共同遂行、單獨不和及新秩序

建設協力に關する日本國、ドイツ國イタ

リア國間協定締結に就き情報局發表。

「獨伊兩國は今般對米英戰に決し本十一

日伯林において帝國全權大島大使、獨逸

國全權リツペントロップ外相並に伊國全

權アルフィエリ大使の間に對米英戰の共

同遂行、單獨不講和及新秩序建設協力を

内容とする左の如き日獨伊間協定調印せ

られたり。アメリカ合衆國及英國に対する

共同の戰爭が完遂せらるる迄は干戈を

收めざるの確乎不動の決意を以て大日本

帝國政府、ドイツ國政府及イタリア國政

府は左の諸規定を協定せり。

第一條 日本國、ドイツ國及イタリア國

はアメリカ合衆國及英國に依り強制せ

られたる戰爭を其の執り得る一切の強

力手段を以て勝利に終る迄遂行すべし

第二條 日本國、ドイツ國及イタリア國

は相互の完全なる了解に依るに非ざれ  
ばアメリカ合衆國及英國の何れの國と

も休戦又は講和を爲さざるべきことを  
約す

第三條 日本國、ドイツ國及イタリア國

於ても亦千九四十年九月二十七日其の

は戰争を勝利をもつて終結したる後に

も休戦又は講和を爲さざるべきことを

約す

第四條 本協定は署名と同時に實施せら

れるべく且千九四十年九月二十七日の

三國條約と同一期間有效たるべし

國は右有效期間の滿了前適當なる時

に於て爾後に於ける本協定第三條に規

定せられたる協力の態様に付了解を遂

ぐべし」

大本營海軍部發表 帝國海軍〇〇陸戰

隊は十日未明グアム島アラ港四周の要

地に進撃しこれを完全に占據せり。本作

戰において三千トン級油槽船一隻を拿捕

し、米海兵少佐以下三十名を捕虜とせり  
我方損害なし。

情報局發表 本日午前十一時(泰時間)  
坪上大使ビブン首相間に日泰攻守同盟締  
結につき意見の一一致をみたりとの報告を  
受けたり。

大本營海軍部發表

一、帝國海軍〇〇航空部隊は九日午後マ

レー空軍基地タワントンを攻撃し、同

地分散配備中の敵約三十機(内大型機

二十機)に對し銃、爆撃を加へ敵六機

炎上、四機破壊格納庫一棟を炎上せし

めたり。

二、帝國海軍〇〇航空部隊は九日午後ウ

エーカ島に對し第二次攻撃を敢行し、

敵戰闘機七機と空戰、その五機を擊墜

せるほか同島の兵舎倉庫群その他を爆

撃、その約半數を炎上せしめたり。

三、帝國海軍〇〇航空部隊は九日東方マ

レー東方海面において英貨物船(七千

トン)を攻撃大破せしめたり。

大本營海軍部發表 帝國海軍〇〇航空  
部隊は昨十日マニラ方面を大舉空襲し此

島米陸軍航空兵力の大半を撃碎せり。右  
戦果左のごとし。(一)空中戦闘により敵  
機四十五機以上を撃墜せり。(二)地上銃  
爆撃により敵機三十六機を爆破炎上せし  
む。(三)キャビテ海軍工廠繫留中の敵驅  
逐艦一隻、潜水艦一隻および特務艦一隻  
を大破せり(命中弾計六)。(四)キャビテ  
海軍工廠一面を炎上せしむ。(五)ニコル  
ス飛行場の格納庫、廳舎を爆破し大火災  
を生ぜしむ。わが方いまだ歸還せざるもの  
の二機、

(キャビテはマニラ市の南西三十キロ、  
キヤビテ灣内突端にある軍港で、米アジ  
ア艦隊の根據地、海軍工廠、大貯炭場あ  
り、米第十六海軍區が銳意その要塞化を  
計つてゐた。市内には、またマニラタバ  
コの大工場があり、人口五千五百、一八  
九八年にスペインの艦隊が最後まで米軍  
に抵抗したところである。

ニコルス飛行場はマニラ市中心から坦  
々たる大道を南へ一走り、リサール州に

あり、サンチャゴ要塞とともにマニラ市  
防備のため米陸軍専用飛行場となつてゐ  
る。總坪六十萬坪、マニラ第一の諸設備  
を有してゐる。)

大本營海軍部發表 (一)帝國海軍〇〇  
航空部隊は九日午後マレー空軍基地タワ  
ンタンを攻撃し同地に分散配備中の敵約  
三十機(内大型機二十機)に對し銃爆撃  
を加へ敵六機炎上、四機破壊、格納庫一  
棟を炎上せしめたり。(二)帝國海軍〇〇  
航空部隊は九日午前ウエク島に對し第二  
次攻撃を敢行し敵戦闘機九機と空戦、そ  
の五機を撃墜せるほか同島の兵舎、倉庫  
群その他爆撃、その約半數を炎上せしめ  
たり。(三)帝國海軍〇〇航空部隊は九日  
午前マレー東方海面において英貨物船  
(七千トン)を攻撃大破せしめたり。

大本營海軍部發表 帝國海軍〇〇航空  
部隊は昨十日マニラ方面を大舉空襲し比  
島米陸軍航空兵力の大半を撃碎せり。右  
戦果左の如し。(一)空中戦闘により敵機八  
機により敵機三十六機を爆破炎上せし  
む。(三)キャビテ海軍工廠繫留中の敵駆  
逐艦一隻潜水艦一隻及び特務艦一隻を大  
破せり(命中弾六)。(四)キャビテ海軍工  
廠一面を炎上せしむ。(五)ニコルス飛行  
場格納庫、廳舎を爆破し大火災を生ぜし  
む。我が方未だ歸還せざるもの三機、自  
爆せるもの二機。

大本營陸軍部發表

一、帝國陸軍航空部隊は昨日マレー方  
面上空において激烈なる空中戦を交へ  
敵機三十機を撃墜破せり、われに損害  
なし。撃墜せるものブレンハイム(中  
爆機)六、バッファロー(戦闘機)五、  
地上爆破ブレンハイム(中爆機)十九。

二、開戦以來マレー方面において帝國陸  
軍航空部隊が確實に撃墜破せる敵機八  
十六機なり。

三、帝國陸軍航空部隊は四方面の地上軍  
と相呼應し敵地に基地を求めて悪天

候を冒して奮闘中なり。【註】マレー上

空においてわが陸艦に撃墜破されたバ

ツハロー機は米國製の新鋭を誇る戰闘

機で最高時速六百キロ、發動機は空冷

式千二百馬力一基、機關銃は二臺を裝

備、ブレンハイム機は英國製の新中銃

型爆撃兼偵察機で最高時速五百キロ、

發動機は空冷式八百四十馬力二基、機

關銃二臺を裝備してゐる。

大本營陸軍部發表 帝國陸軍飛行隊は

昨十日朝來惡天候を冒して出動し香港島

附近哨戒中の敵砲艦二隻と交戦、これら

に直撃弾を浴びせ、ともに航行不能に陥

らしめたり。我に損害なし。

大本營陸軍部發表 グアムに上陸せる

陸軍部隊の戰果左の如し。

一、俘虜約三百五十名、鹵獲品多數、俘

虜中にはグアム總督兼要港司令官マク

ミラン、同副總督ザイルス以下將校多

數あり。

二、陸軍部隊主力はグアム首都アガニヤ

を占領し島内を掃蕩中なり。

三、われに損害なし。なほ監禁中の邦人

二十五名を救出せり。

ヒットラー總統は國會演説において十

一日ベルリンにて調印された日獨伊三國

新軍事協定四ヶ條の内容を發表し、獨伊

兩國は十一月よりアメリカと戰争状態に

あることを宣言した。

リップントン外相は十一日午後リ

ランド・モリス駐獨米代理大使に對し、

「ドイツは本日をもつてアメリカと戰争

狀態に入つた」旨通告した。

十一日午後二時三十分チアノ外相は官

邸にアメリカ代理大使を招致、「イタリア

皇帝はイタリアとアメリカとの間に今日

より戰争狀態が發生することを宣言す

る」と宣戰通告文を手交した。

ハンガリー政府は十一日ハンガリーが

アメリカとの間に國交斷絶を行つた旨發

表した。

東條首相は獨伊兩國の對米宣戰布告の

報に十一日午後十一時左のごとき談を發

表した。

首相談 本日獨伊兩國は米國に對して

宣戰を布告した。更に日獨伊三國はそ

の盟約を新にし共同の敵に對し最後の

勝利を得るに至る迄斷乎として戰争を

遂行し、また相互の諒解なく休戰および講和を行はざることを明かにした。

いまや世界は徒らに現狀を維持せんと

する國家と、只管正しき新秩序を建設せんとする國家との兩陣營に分れて有

史以來空前の大鬪爭が行はれつゝある

しかし正しき理由と充實せる實力とに

鑑み、勝利は斷じてわが陣營の上にあ

ることを私は信じて疑はぬものであ

る。私はこゝに三國の結盟いよ／＼固

きことに満腔の同慶の意をあらはする

とともにわれ／＼の光榮ある將來に

對し不動の信念を披瀝する次第であ

外國爲替管理法施行規則又は外國人關係取引取締規則に依る許可の失效に關する件（大藏省令第七〇號）苦汁カリ塩及ブロム配給統制規則（商工省令第一〇一號）干柿販賣價格指定昭和十五年十二月告示第六五二號中改正（農林省告示第八九〇號）鶴最高販賣價格指定（農林省告示第九〇〇號）製茶最高販賣價格指定昭和十六年十月告示第八〇九號中改正（農林省告示第九〇一號）棕梠皮最高販賣價格指定（農林省告示第九〇二號）公布

八時三十分在佛印帝國陸海軍最高指揮官と佛印當局との間に本年七月締結せられたる日佛印共同防衛に基く日佛印軍協同に關する軍事協定成立せり。

情報局發表 今次の對米英戰は、支那事變をも含め大東亞戰爭と呼稱す。大東

亞戰爭と稱するは、大東亞新秩序建設を

目的とする戰爭なることを意味するもの

にして、戰爭地域を大東亞のみに限定する意味に非ず。

大本營陸軍部發表 大元帥陛下には、聯合艦隊司令長官に對し左の勅語を賜はりたり。

（勅語）

大本營陸軍部發表 十二月八日午後

（勅語）

（勅語）

（勅語）

（勅語）

（勅語）

（勅語）

（勅語）

掃海艇（十一日發表驅潛艇は本掃海艇につき訂正す）一隻沈没す。乗員機。（ロ）いまだ歸還せざるもの一機（十一日發表三機中二機は不時着、乗員は無事歸投せり）【註】歸投は海軍用語で基地に歸つて來ることをいふ。

（二）飛行機被害（イ）自爆せるもの九機。（ロ）いまだ歸還せざるもの一機

（十一日發表三機中二機は不時着、

乗員は無事歸投せり）【註】歸投は海

軍用語で基地に歸つて來ることをいふ。

（二）飛行機被害（イ）自爆せるもの九機。（ロ）いまだ歸還せざるもの一機（十一日發表三機中二機は不時着、

乗員は無事歸投せり）【註】歸投は海

軍用語で基地に歸つて來ることをいふ。

損害保険國營再保險審査令規程中改正  
(勅令第一一〇六號)新聞事業令(勅令第一一〇七號)株式價格統制令中改正(勅令第一一〇九號)纖維製品製造制限規則  
中改正昭和十四年九月省令第四六號中改正  
正(商工省令第一〇二號)海軍々需用特殊規格材販賣價格指定昭和十六年十月告示第七四五號中改正(農林省告示第九〇三號)内地產大豆油粕販賣價格指定昭和十六年三月告示第一五八號中改正(農林省告示第九〇四號)甘藷切干及冷凍乾燥馬鈴薯最高販賣價格指定(農林省告示第九〇五號)中支那產大豆最高販賣價格指定(農林省告示第九〇六號)藁工品販賣價格指定昭和十五年三月農林商工省告示第八號中改正(農林省告示第九七號)豚最高販賣價格指定(農林省告示第九〇九號)ラス最高販賣價格指定(商工省告示第一二六〇號)自動車用方向指示器販賣價格指定(商工省告示第一一二六

「一號」人造綿糸ノ種類及最高販賣價格指  
定昭和十三年七月告示第一九九號中改正  
(商工省告示第一二六二號)公布

大本營陸軍部發表十二月八日以來香

港要塞を攻撃中なりし帝國陸軍は近代的裝備をほどこせる半永久築城陣地たるそ  
の本防禦線を突破して、昨十二日九龍市街一帶の地區を完全に攻略し引續き香港島に對し攻撃準備中なり。

大本營海軍部發表 一、さきに布哇海

戰の戰果につき主力艦二隻撃沈せる旨發表せるところ、その後に至り撃沈せる主  
力艦は三隻なること確實となれり。  
二、マレー沖海戰の戰果はさきに發表せ  
る戰艦二隻の外さら大型驅逐艦一隻  
を擊沈せること確實なり。

三、帝國海軍〇〇航空部隊は十一日の香  
港攻撃において左の戰果を收めたり。

魚雷艇一隻撃沈、砲艦一隻、武裝商  
船三隻撃破

四、帝國海軍は十一日艦艇をもつてウエ

ク島を攻撃し、殘存軍事施設に大なる  
損害を與へたり。わが方も若干の被害  
を蒙りたり。

五、帝國海軍〇〇航空部隊は十二日比島  
敵航空基地バタンガス、イベ、オロンガ  
ボ、クランカフイールドに對し猛烈なる  
攻撃を加へたり。戰果左の通り。

艦隊八機、地上(水上)銃爆擊破飛行  
艇十一機、陸上機十四機

【註】ハワイ海戰においてさきに發表せ

し撃沈戰艦はオクラホマ及ウエスト・ヴァージニアの二隻なりしが、その後に至  
り撃破の確實となれる他の一隻は第一戰  
艦戰隊旗艦アリゾナ(三萬一千六百トン)  
なりと推定せらる。ハワイ海戰において  
主力艦の撃沈せられたもの三隻なりとは未  
側において遅早く發表せるところなるが  
わが海軍においては十分慎重を期し各方  
面の報告を待つてその實證を確めたる上  
今回の發表を見るに至りたるものなり。

大本營陸軍部發表 開戦以來十二月十

三日迄の陸軍航空部隊の総合戦果左のとし。

一、極東英空軍撃破り開戦とともに陸軍

航空部隊は英領マレー方面において英

空軍に對し果敢なる攻撃を加へその多  
數を撃滅し開戦三日にして極東英空軍

主力を制圧せり。

二、地上作戦協力、陸軍航空部隊は南海  
を壓する大輸送船團の上空を庇掩し英

軍偵察機を撃墜してよくその企圖を祕  
匿すると共に比島およびマレー方面に

おける果敢なる上陸戦闘ならびに地上  
作戦に協力中なり。

三、戦果、敵飛行機撃墜百二十九機、  
艦船撃沈輸送船一隻、艦船大破砲艦二  
隻、輸送船四隻、自動車運送部隊爆碎  
約百輛。

四、我損害は十七機なり。

× × ×

## 高坂孝三編

A五判三五〇精入  
定價三・五〇  
送料一四〇

# 土地收用法實例判例要覽

實務家の指針！ 學者の伴侶！

實例及判例は法律の活きた姿である。本書は即ち其姿を現す最高の活典である苟くも土地收用の事に當る人々に絶好の指針として本書を贈る。

◆本書は現行土地收用法施行以來の内務省の行政實例、大審院判例及行政裁判所判例の殆ど全部を網羅し總て要旨を摘要した上事項別に分類して各該當條文毎に輯錄してゐる。

◆尙之に議會議事録及法案説明書の抜萃を適所に配して立法趣旨を窺ふに便ならしめてある。

◆殊に施行令その他附屬法令の條文を参照條文として本法の各該當本條に配したことは一見して手續其の他の關係の全貌を明かならしめるであらう。

東京小石川誠訪町五五  
電話小(八五)三六九番  
郵便九〇二番

好文館書店